
   

  
  

Следователь Артем Сирота: «Одно дело может стоить сотни
других» 

 

  

- Артем Сергеевич, изначально Следственный комитет работал над такими категориями
преступлений как убийства, коррупция, ряд других. Несколько лет назад к СК отнесли
преступления против детей и совершенные детьми. Вот с этого и хотелось бы начать. Без
преувеличений скажу, что город очень обеспокоен рядом шокирующих случаев: от убийств и
гибели детей до насильственных действий сексуального характера в отношении
несовершеннолетних. Порой складывается впечатление, что таких преступлений стало гораздо
больше. Так ли это на самом деле?

- Если смотреть статистику, то в 2016-м году, напротив, произошло практически двукратное
снижение преступлений, совершенных в отношении несовершеннолетних. В 2016-м году мы
возбудили 24 таких уголовных дела, а в 2015-м – 45. Хочу особо подчеркнуть, что надзор за
этой категорией населения в последние годы значительно усилился. Подобные дела всегда
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находятся на особом контроле, если речь идет об убийстве ребенка, то в течение суток об этом
сообщается в центральный аппарат СК, работа следователей тщательно контролируется
непосредственно из Москвы. Помимо следственных действий всегда выясняются причины,
способствовавшие тому или иному преступлению. Очень требовательно мы относимся к так
называемым субъектам профилактики, это больницы, школы, комиссии по делам
несовершеннолетних и другие. Это те организации, которые работают как с детьми, так и с
семьей в целом. Их деятельность, соответствие работы инструкциям, планам, приказам и
распоряжениям – все поддается тщательному анализу, поскольку каждое преступление в
отношении ребенка – это сигнал нам всем о том, что где-то, возможно, произошел сбой,
недоработка.

- Когда происходят какие-то страшные события, общество всегда ищет виноватых, в том числе
в лице тех же органов опеки, врачей, учителей или даже соседей. Мол, недоглядели, были
равнодушны... Взять хотя бы последнее убийство собственной матерью двоих детей в
Энергетике. Женщина наблюдалась у психиатра, но никто по большому счету не отреагировал
на этот очень тревожный факт, пока не произошла трагедия...

- Я бы не стал во всех проблемах российской семьи винить контролирующие органы. Никто не
в праве вмешиваться в семейные отношения, и это правильно. Что касается трагедий,
вызванных психическими расстройствами, это больше вопрос медицины, могу лишь сказать,
что многие психические заболевания латентны и всплески их непредсказуемы, всегда
неожиданны.

- Насколько известно, братчанин, обвиняемый в педофилии по делу, возбужденному летом
прошлого года, тоже имеет определенные расстройства, и сейчас находится на лечении. Я
имею ввиду случай, когда мужчина брал на прокат девочек в детском доме Братского района,
задаривая руководство приюта дорогими подарками...При этом он входил в международную
сеть педофилов и впечатление больного никак не производил. Неужели ему удастся избежать
реального наказания?

- В действительности приостановление расследования уголовных дел по состоянию здоровья –
явление редкое. В данном случае мужчину по итогам психиатрической экспертизы направили
на лечение в стационар, но после этого расследование дела будет возобновлено, его снова
поместят в изолятор временного содержания, будут назначены новые экспертизы,
расследование дела продолжится.

- Чем закончилось дело о коррекционном интернате №25, где якобы детей били
электрошокерами и унижали? После тех событий интернат расформировали, теперь он имеет
дневную форму пребывания вместо круглосуточной, а прежних воспитанников распределили
по разным учреждениям.

- Дело было прекращено в связи с отсутствием состава преступления. Ни один факт,
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озвученный в СМИ, не подтвердился, дети изменили свои показания.

- Как я понимаю, также особо нечего доказывать в деле «неадеквата», ворвавшегося недавно в
детский сад Братска в состоянии опьянения? Объективно говоря, тяжких последствий его
выходка не имела, только вот заведующая детским садом – заслуженный педагог – вынуждена
была покинуть свой пост из-за шумихи в прессе.

- Уголовное дело по этому факту все же было возбуждено, но говорить об его итогах пока
рано.

- Поговорим о такой категории преступлений, как убийства. Не ошибусь, если скажу, что их в
последние годы стало ощутимее меньше. А что говорит статистика?

- Действительно, количество убийств снижается. Из 167 уголовных дел, возбужденных нашим
отделом по Центральному округу Братска, 8 – умышленные убийства, основная масса из
которых – на бытовой почве. Еще 13 совершены по неосторожности. В 90-е и «нулевые» годы
счет шел на десятки, сегодня ситуация гораздо более благополучная. Вместе с тем имеют
место такие явления как заказные убийства. В прошлом году мы возбудили дело об убийстве
предпринимателя. В настоящее время расследование продолжается, установлены все
исполнители, круг других причастных лиц устанавливается.

- Многих граждан волнует категория так называемых незавершенных преступлений. Когда
дела годами пылятся на полке, у пострадавших уже нет надежды, что справедливость когда-то
восторжествует. Есть подвижки по таким делам или интересные примеры?

- Что касается дел прошлых лет, то, конечно, есть примеры, когда раскрываются дела
многолетней давности. Так, в 2016-м году мы раскрыли дело об убийстве 1994-го года. Это
было громкое убийство, в котором фигурировал сотрудник милиции. Неподалеку от бывшего
бассейна «Чайка» стоит памятник жертве этого убийства и многие братчане его видели. В
прошлом году к нам поступили сведения по этому делу, оказалось, что подозреваемый
отбывает срок в колонии. Он был этапирован в Братск, доказательства собраны, уголовное
дело передано в Иркутский областной суд.

Также мы расследовали дело 2013-го года, когда группа лиц утопила свою жертву в очистных
сооружениях. В настоящее время дело также рассматривается Иркутским областным судом.

- Не так давно Следственный комитет начал работать и по игровым автоматам. Вашим
сотрудникам даже удалось довести несколько дел до суда, что крайне непросто, учитывая
сложности в проведении следственных действий и доказательстве вины организаторов
игорных заведений. Но спросить хочу о другом. Многие годы ведется борьба с этим злом, но
автоматы, кажется, неискоренимы. В народе ходят слухи, что чуть ли не правоохранительные
органы сами способствуют тому, что все это процветает в нашем городе. Никого не хочу
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обвинять, но хотелось бы услышать Вашу версию: почему от автоматов так сложно
избавиться?

- Эта категория преступлений не относится к тяжким, наказание за организацию игровых
салонов минимальное. По одному из дел, что нам удалось довести до суда, осужденный
получил наказание в виде исправительных работ. Поэтому, учитывая, что в России еще никого
не осудили на реальный срок за подобное преступление, они повторяются, салоны
организуются одними и теми же лицами, даже попадающими в поле зрение полиции или
следственного комитета. Комментировать решение законодателя о том, почему наказание
такое, я не могу.

- В завершении хочу спросить, что бы Вам лично хотелось изменить или улучшить в работе
отдела?

- В нашем отделе работает 16 сотрудников, наблюдается определенная текучка кадров из-за
специфической напряженной работы. Поэтому, конечно, как любому руководителю, мне бы
хотелось укрепить наш коллектив. Также хотелось бы, чтобы наша работа оценивалась не
только по статистическим показателям, но и по качественным. Ведь бывают дела, равные по
сложности и самоотдаче сотне других.

Газета "Вечерний Братск", Елена КУТЕРГИНА

06 Февраля 2017
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